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Das alte und das neue Reich
Das alte heilige römiſche Reich wie hält s nur noch zu

ſammen, ſo konnte ſchon im vorigen Jahrhundert geſprochen
werden Das römiſche Reich deutſcher Nation war längſt zum
Kindergeſpött geworden ehe Franz J die römiſche Krone nieder
legte üm nur noch Kaiſer von Oeſterreich zu bleiben Unter
den harten Schlägen des korſiſchen Jmperators brach das
Reich kläglich zuſammen Seine Verfaſſung erwies ſich als
vollkommen verrottet und vermorſcht und wenn ſpäter der
deutſche Bund die Erbſchaft des alten Reiches antrat ſo konnte
bald auch Heinrich Heine ſingen und Herr v BismarckSchön
hauſen wiederholen D Band du Hund du biſt nicht ge
ſund Jn der That das alte Reich und der alte Bund ſind
bei den Deutſchen nicht in guter Erinnerung So ſehr lebte die
Abneigung gegen das alte römiſche Reich in den Herzen der
beſten Deutſchen daß noch im Jahre 1870 zahlreiche Patrioten
voll tiefer Abneigung gegen die Wiederherſtellung des Kaiſer
reichs waren und Guſtav Freytag ſchreiben konnte Um die
alte Kaiſerei ſchwebte ſo viel Ungeſundes ſo viel Fluch und
Verhängniß zuletzt Ohnmacht und elender Formenkram daß
ſie uns noch jetzt ganz von Herzen zuwider iſt Von Pfaffen
eingerichtet durch Pfaffen geweiht und verpfuſcht war ſie ein
Gebilde des falſcheſten und verhängnißvollſten Jdealismus
welcher je Fürſten und Völkern den Sinn verſtört das Leben
verdorben hat Schwer hat unſere Nation die innerlich un
wahre Jdee gebüßt Jahrhunderte der Schmach und des
politiſchen Verfalls ſind aus ihr hervorgegangen

An dieſem Sonnabend hat der deutſche Kaiſer in Mainz
eine Rede gehalten Dieſe altehrwürdige Stadt hat ihre zwei
tauſendjährige Geſchichte An dieſem Platz begegnet ſich das
alte römiſche Reich deutſcher Nation und das neue dentſche
Reich Der Kaiſer griff dieſen Vergleich des Oberbürger
meiſters auf und führte ihn weiter Das römiſche Reich
deutſcher Nation ſei zu Grunde gegangen weil es nicht auf
nationaler Grundlage aufgebaut wär ſein Zerfall habe ſeinen
Grund gehabt in dem Mangel patriotiſchen Empfindens und
Zuſammenhaltens ſeiner Glieder Das neue deutſche Reich ſei
entſtanden aus dem dringenden Bedürfniß nach gemeinſamem
Zuſammenhang und Obexhaupt Es baute ſich auf auf der
Grundlage der Vaterlandsliebe

Wenn man an den Rhein zieht ſo erfüllt den Deutſchen ein
eigenes wunderbares ten eine beſondere Liebe zum

An den Rhein knüpfen ſich die ſchönſten Sagen
und Dichtungen der Deutſchen hier iſt der Nibelungenhort
verſenkt Am Niederwald ſteht die Wacht am Rhein nicht
weit von dem vielbeſungenen Loreleyfelſen Nach dem Rhein
ſchrieen ſich die Franzoſen heiſer Als einſt ein deutſcher
Dichter ſang Sie ſollen ihn nicht haben den freien deutſchen
Rhein, da waren die Regierungen in Deutſchland entſetzt
deun das war ein politiſches Lied ein garſtiges Lied Als
aber gar ein kecker Poet hinzufügte Der Rhein ihr Herrn
könnt freier ſein, da ſträubten ſich alle Staatsperrücken und
waren darüber einig daß der Dichter ein Hochverräther ſei
r in die dumpfen Kaſemagtten einer deutſchen Bundesfeſtung
ehöre

Die Rede des Kaiſers hat in der That die Erinnerung au
den ganzen Jammer des alten römiſchen Reiches deutſcher
dation aufgefriſcht War es denn ein deutſches Reich Die

Erinnerung an Karl den Großen iſt nicht ganz ungefährlich
denn deſſen Reich war kein weſentlich germaniſches es war
ein fränkiſches aber es hat auch tüchtige deutſche Könige in
alter Zeit gegeben gewaltige Heldenfürſten ſächſiſchen Stammes
wie Heinrich J und Otto J Mancher andere We iſt
ebenfalls unvergeſſen und um die Geſtalt des großen Hohen
ſtaufen ſpann ſich bis heute ein nationaler Sagenkranz Aber
gerade wenn ein Kaiſer oder König von echt deutſcher Ge
ſinnung erſüllt war ſo ſtieß er auf die ſchwerſten Hinderniſſe
in ſeiner Herrſchaft Darin hat der heutige Kaiſer vollkommen
recht daß er dem alten Reich die nationale Grundlage abſprach
Es war in der That kein deutſches Reich die Kaiſerkrone war
eng Urſprungs oder wenn man noch weiter zurück
geht eigentlich römiſchen Urſprungs inſofern unter dem Kaiſer
eben der Cäſar der Nachfolger der Cäſaren verſtanden wurde
dergeſtalt daß der neue Cäſar die eigentliche Weihe erſt durch
das Oberhaupt der Kirche erhielt durch den Papſt der ihm
die Krone aufſetzte Ein deutſcher König mußte erſt ſeine
RNömerfahrt machen erſt über die Alpen ziehen und dem Papſt
den Stkeigbügel halten und den Pantoffel küſſen ehe er 37Kaiſer geſalbt wurde So befand ſich das alte römiſche Reich

deutſcher Nation in einer gewiſſen moraliſchen und politiſchen
Abhängigkeit von dem Papſtthum Das Papſtthum aber hat
keinen Anlaß nationaldeutſche Intereſſen zu vertreten

Dazu kam der Umſtand daß das alte Reich eine Wahl
mongarchie war Der Kaiſer wurde von den Kurfürſteu ge
wählt Jeder Kaiſer hatte zunächſt das Bedürfniß ſeine Haus
macht zu vergrößern und zu befeſtigen Daher kamen die un
abläſſigen Kämpfe im Jnnern Wie mancher deutſche König
hat nicht die ſchwerſten Kriege mit deutſchen Herzögen aus
gemacht Es gab aber in Deutſchland nicht nur einen König
und eine Reihe von Kurfürſten und Herzögen ſondern auch
eine Unmaſſe anderer Souveräne und ungbhängiger Städte ſo
daß das alle Reich ein klaſſiſches Bild der Zerriſſenheit darbot
Daraus folgte wieder im einzelnen Unfriede Unfreiheit und
Willkür Mit Recht iſt geſagt worden die Freiheit habe im
alten Reich darin beſtanden daß jeder kleine und kleinſte
Winkellyrann gegen ſeine unglücklichen Unterthanen ſich die
ſchamloſeſten Ungeſetzlichkeiten erlauben konnte ohne daß Kaiſer
und Reich dem draugſalirten Volke Hilfe ſchaffen konnten Die
Freiheit beſtand darin daß jedes noch ſo kleine Territorium
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halten konnte alles zu Nutz und Frommen von Klüngeln und
Vetterugeſellſchaften die man als die Geſchlechter bezeichnete
Der Schwedenkanzler Axel Oxenſtjerna hat für den im dentſchen
Reich herrſchenden Zuſtand die Bezeichnung gefunden Die
von Gott geordnete Verwirrung Hunderkfältig iſt darüber
geſpottet worden daß das heilige römiſche Reich weder heilig
noch römiſch noch reich ſei Unter der Herrſchaft dieſes Reiches
konnte ElſaßLothringen verloren gehen die deutſche Zerriſſen
heit zu ſchüren hielten die übrigen Mächte für ihre Aufgabe
und Pflicht Die Reichsarmee erwarb ſich den Namen
Reißansarmee, und die Preußen ſangen Und wenn der

Große Friedrich kommt und klopft nur auf die Hoſen ſo läuft
die ganze Reichsarmee Panduren und Franzoſen

Doch bedarf es im Einzelnen der Verweiſung auf den ganzen
Jammer des alten Reichs An eine der Urſachen des Nieder
ganges hat weder der Oberbürgermeiſter noch der deutſche Kaiſer
erinnert Aber wenn ſie auch nicht daran erinnert haben ſo
werden ſie daran gedacht haben zumal in Mainz das einſt ein
geiſtliches Kurfürſtenthum war Einer der weſentlichen Gründe
für den Niedergaug des alten Reichs war die Verquickung des
Staates mit der Kirche der welllichen mit der geiſtlichen
Macht Das lag im Charakter des Kaiſerthums und dieſem
Charakter entſprach die Exiſtenz einer Menge von geiſtlichen
Stagatsweſen mit denen erſt am Anfang dieſes Jahrhunderts
aufgeräumt worden iſt Ganz anders als die Grundlage des
alten iſt die des neuen Reichs Hier fehlt es an aller mittel
alterlichen Romantik an aller Verſchwommenheit und Unklar
heit hier findet der deutſche Einheitsdrang ſeinen klaren
Ausdruck in dem neuen ganz auf ſich geſtellten Reich deutſcher
Natipn aber in einem Reich das auch unabhängig von dem
Subftrat des Volkes einen rein deutſchen Chargkter trägt
Dieſes Reich iſt ein Reich der Einheit und des Friedens
Wenn Kaiſer Wilhelm II dieſe Güter zu ſchützen verheißt ſo
wird die ganze Nation ihm Unterſtützung leihen Sie wird
ſich aber daran erinnern daß gerade die Regierungen es waren
die bis in die zweite Hälfte dieſes Jahrhunderts hinein die
deutſche Einheit bekämpften und als Ausfluß revolutionärer
Geſinnung anſahen Das deutſche Reich iſt nicht das Werk
einzelner Perſonen Es iſt geſchaffen worden durch den Geiſt
des Volkes der ſich die Fürſten wie die Stagtsmänner zu ge
winnen und dienſtbar zu machen verſtauden hat Das Ver
dienſt ver Werkmeiſter am Ban der Einheit wird dadurch nicht
verringert daß das Reich als Schöpfung der Geſamnmtheit be
zeichnet wird denn mit Recht iſt geſagt worden daß nur was
die Geſammtheit ſchafft in der Geſchichte von Beſtand iſt

Denkſches Reich

Hof und Perſonalnachrichten
Berlin 21 Aug Der Kaiſer und die Kaiſerin trafen

geſtern um 4 Uhr e in Cronberg ein Die Kaiſerin
Friedrich der Kronprinz und die Kronprinzeſſin von Griechen
land ſowie Prinz und Prinzeſſin Friedrich Karl von Heſſen
waren zum in auf dem Bahnhofe anweſend Nach herz
lichſter Begrüßung fuhren die Herrſchaften zum Schloſſe Heute
vormittag beſuchte der Kaiſer und die Kaiſerin den Gottesdienſt
in der Stadtkirche gemeinſchaftlich mit der Kaiſerin Friedrich
dem Kronprinzen und der Kronprinzeſſin von Griechenland und
dem Prinzen und der Prinzeſſin Friedrich Karl von Heſſen
Mittags 12 Uhr beſuchte der Kaiſer die alte Burg in der die
Kaiſerin Friedrich ein Alterthumsmuſenm einrichten läßt
Später fand eine Atte ſtatt an der nur die Familien
mitglieder theilnahmen Nach 3 Uhr reiſte das Kaiſerpaar nach
Nauüheim ab von der Kaiſerin Friedrich dem Kronprinzen und
der Kronprinzeſſin von Griechenland und dem Großherzog und
der Großherzogin von Heſſen bis zum Bahnhof begleitet

Jn Nauheim trafen der Kaiſer und die Kaiſerin heute
nachmittag 4 Uhr 20 Min zum Beſuche der Kaiſerin von
Oeſterreich ein Der Ort hatte reichen Flaggenſchmuck an
elegt in den Straßen und auf den Tribünen der Hotelgärtenalten ſich Tauſende zur Begrüßung eingefunden Die Majeſtäten

wurden bei der Ankunft auf dem Bahnhofe von der Badedirektion
dem Bürgermeiſter und dem Polizeikommiſſar empfangen Der
Kaiſer trug die Unfform ſeines öſterreichiſchen Jnfanterieregiments
mit Generalsabzeichen Nach Begrüßung der zum Empfange
Erſchienenen beſtiegen die Majeſtäten den offenen a Das
Gefolge blieb auf dem Bahnhofe zurück Auf der Fahrt zur
Villa Kracht, in welcher die Kaiſerin Eliſabeth Wohnung ge

nommen hat wurden die Majeſtäten von der Bevölkerung
ſtürmiſch begrüßt Am Gartenthor der Villa wurde das Kaiſex
liche Paar von der Kaiſerin Siſabetß empfangen Kaiſerin
Auguſte Victoria küßte Kaiſerin Eliſabet u beide Wangen und
überreichte ihr einen Strauß mit ſchwarz gelber Schleife Kaiſer
Wilhelm küßte Kaiſerin Eliſabeth die Hand Die Herrſchaften
begaben ſich hierauf in die hinter der Villa belegene Laube wo
et ſie bis nach 5 Uhr in angeregtem Geſpräche verweilten
Kaiſerin Eliſabeth geleitete ihre Gäſte ſodann wiederum bis zum
Gartenthor Nach herzlicher Verabſchiedung begaben der Kaiſer
und die Kaiſerin ſich nach der Villa Goswin p Beſuche der
Prinzeſſin Chriſtian von Schleswig Holſtein und von dort nach
kurzem Aufenthalte nach dem Bahnhofe Die Abreiſe nach

erfolgte ,6 Uhr die Ankunft daſelbſt gegen
r

Ueber die Orientreiſe des Kaiſers theilt man der
Frkf Ztg aus Konſtantinopel noch folgende Einzelheiten mit

Namens des Sultans wird nicht Schakir Paſcha ſondern werden
Abdullah Paſcha der kürzlich in beſonderer Miſſion am kaiſer
lichen Hofe war ſowie der türkiſche Botſchafter in Berlin Tewfik
Paſcha den Kaiſer begleiten Die kaiſerliche Yacht Sultanie
mit einem Gefolge von e kaiſerlichen Adjutanten wird ſt
dieſe Reiſe in Dienſt geſtellkl Der Landungsplatz Haifa wird
mit einem Koſtenaufwand von 50,000 M die drei
Brücken zwiſchen Jaffa und Jeruſalem ſind bereits fertig Der
Bau der Straßenbahn in Paläſting der zuerſt ſtockte nimmt
jetzt raſchen Fortgang Kleinere Aenderungen des Programms
ſind wahrſcheinlich da der Flugſand dem agerkau zwiſchen

S und Cäſarea die größten Schwierigkeiten bereitet und fürede noch ſo verrottete Reichsſtadt die thörichtſten und widerNmigſen Geſetze und Einrichtungen ſchaffen oder aufrecht er agen da die Kaiſerin die ganze Reſt in ſolchem zurücklegtkaum paſſirbar ſein wird Du Meraſſim iſt der Kiosk fertig

geſtellt und wurde vom Sultan bereits eingehend beſichtigt Jn
der kaiſerlichen Teppichfabrik arbeiten hundert Perſonen ſeit
Monatsfriſt buchſtäblich Tag und Nacht an der Herſtellung
eines Rieſeuteppichs doppelt ſo viel Frauen ſind beſchäftigt in
der kaiſerlichen Weberei und Stickerei in Pankaldi um die koſt
barſten vom Harem des Sultans der Kaiſerin zugedachten
Gewebe anzufertigen Die Präfektur von Konſtantinopel
expropriirte in der Hauptſtraße von Pera eine große Maſſe die
Straße verengende Häuſer die nun niedergeriſſen werden

Der Großherzog von Baden traf heute früh zu denJffezheimer Rennen in BadenBaden ein Kurz vor ihn des
RNennens erſchien der Großherzog in Begleitung des Miniſters
von Brauer auf dem Rennplatze und würde von dem Prinzen
Hermann von Sachſen Weimar dem Fürſten zu Fürſlenderg
dem Grafen Auguſt Bismarck und dem Grafen Lehndorff am
Fürſtenpavillon eipfangen Den für das dritte große inter
imtionsje ArmeeJagdrennen von dem deutſchen Kaiſer geſtifteten
Ehrenpreis für den Reiter des ſiegenden Pferdes überreichte der
Großherzog perſönlich dem Lieutenant Grafen von Königsmarck

Die Meldung eines ſüddeutſchen Blattes wonach der fränkiſche
Graf Caſtell der Neuen Bayer Landesztg eine Abſchrift des
kaiſerlichen Telegramms an den Graf Regenten von Lippe über
mittelt habe wird von dem Memmingerſchen Blatte in der
folgenden urwüchſigen Weiſe dementirt Die Redacteure der

Landesztg danken dem lieben Herrgott daß die Hundstags
hitze ihr Gehirn noch nicht ſo ſtark erweicht hat wie das des
Schwäbiſch Generalanz und der münchener Hofkreisler von

denen der unglückliche Gelbfüßler ſein Spätzle bezogen hat Zu
unſerem Leidweſen müſſen wir bekennen daß kein Graf von
Eaſtell zu unſeren Hintermännern gehört Die Schnüffler müſſen
alſo jetzt wieder von vorne anfangen

Nach Vanity Fair ſoll die wiederholt gemeldete Verlobungder Königin Wilhelmine der Niederlande und des
Prinzen Bernhard von Sachſen Weimar jetzt eine
feſtſtehende Thatſache ſein Der Prinz weilt gegenwärtig bei der
Königin Regentin und ihrer Tochter auf Schloß Soſtdyke
Wahrſcheinlich ſoll die Verlobung bei den Majorennitäts Feier
lichkeiten im September öffentlich angekündigt werden Prinz
Bernhard iſt der zweite Sohn des verſtorbenen Erbgroßherzogs
Karl Auguſt Er iſt im April 1878 geboren und deshalb nur
etwa zwei Jahre älter als die junge Königin Er iſt preußiſcher
Lieutenant à la suite des 5 thüringiſchen Jnfanterie Regiments
Nr 94 Bei der Krönungsfeier der Königin Wilhelmina
in Amſterdam werden wie es jetzt heißt Prinz Albrecht von
Preußen mit ſeinen Söhnen ſowie Prinz und Prinzeſſin von
Schaumburg Lippe den Kaiſer Wilhelm vertreten Von deutſchen
Fürſten werden außerdem die großherzogliche Familie von

eimar das erbgroß herzogliche Paar von Baden das Fürſten
paar Wied und der Fürſt von Waldeck Pyrmont der Krönungs
feier beiwohnen
Fürſt Herbert Bismarck ſiedelt endgiltig von Fried

richsruh nach Schönhaufen über um dort feinen ſtändigen Wohnſitz
zu nehmen Es iſt noch nicht wann das Mauſoleum
in Friedrichsruh fertiggeſtellt fein wird Noch nicht einmal die
Erdarbeiten haben begonnen Kürzlich iſt erſt der Platz abge
ſteckt worden Vor Dezember wird die Ueberführung der Leiche
kaum möglich ſein Der Vorwärts erfährt daß der erſte Band
der Bismarck ſchen Denkwürdigkeiten 36 Bogen ſtark
wird von denen ſich gegenwärtig je vier Korrekturabzüge in
Berlin zur Cenſur befinden

Der engliſche Premierminiſter Lord Salisbury der zur
Zeit mit ſeiner Tochter in einem franzöſiſchen Badeorte weilt
wird nach dem B demnächſt zu einer Nachkur in dem
Vogeſenhotel Altenberg bei Münſter i Elſaß eintreffen und da
ſelbſt einige Wochen verbleiben

Die Zuckerſteuer Noth

Es hat viele Jahre gedauert ehe die Reichsregierung ſich
endlich entſchloß mit dem nach jeder Richtung hin ruinöſen
Syſtem der Zucker Materialſteuer Rübeuſteuer zu brechen
Herr v Maltzahn Gültz der als Reichsſchatzſekretär ſich dieſes
Verdienſt erwarb und zugleich die völlige Abſchaffung der
Ausfuhrprämien in die Wege leitete wurde freilich bald in die
Lage verſetzt in der Stille des Landlebens darüber nach
zudenken wie ſchwer es bei uns im Reiche iſt Reformen durch
zuſetzen welche wirkliche Reformen ſind aber gerade um des
willen in den Kreiſen ſeiner konſervativen Parteigenoſſen auf
Widerſtand ſtoßen Unter ſeinem Nachfolger im Schatzamte iſt
durch Beibehaltung und abermalige Steigernng der Ausfuhr
prämien der Karren wieder gründlich verfahren worden und
man ſteht jetzt wieder vor der Frage waun wird endlich mit
dem ganzen am allermeiſten für die Zuckerinduſtrie ſelbſt
ruinöſen Prämienſyſtem gebrochen werden Die internationale
Konferenz in Brüſſel iſt obwohl durch die allſeitige Erkenntniß
hervorgerufen daß es ſo wie bisher nicht weiter n könne
eſcheitert Ueber Aufhebung der direkten Ausfuhrprämienherrſcht zwar allgemeines Einverſtändniß aber Frankreich und

Rußland wollen den wirklichen oder vermeintlichen Vortheil
den ihre Zuckerinduſtrien aus den direkten verſteckten Prämien
ziehen nicht einbüßen Deulſchland das ſich darauf kaprizirt
auf ſeine eigenen offenen Prämien nur zu verzichten falls auch
die indirekten Prämien überall fallen gelaſſen werden wird
durch dieſe Seigrwg Frankreichs und Rußlands nur damit
geſtraft womit es ſelber ehedem ſo viel geſündigt hat Augen
blicklich iſt natürlich für Deutſchland guter Rath theuer Aber
wenn man ſieht wie enorm im Deutſchen Reiche die Zucker
produktion geſtiegen iſt wie ſehr unter der Herrſchaft des
Prämienſyſtems der u zu weiterer Steigerung
Produktion Vorſchub geleiſtet worden iſt wie bedroht ferner
der künftige Zuckerabſatz an einen der beſten Abnehmer iſt ducch
die geänderten politiſchen und wirthſchaftspolitiſchen Beziehungen
wiſchen Kuba und den Vereinigten Stgaten dann wird eine hele Entſchluß nicht mehr lange hinausgeſchoben werden

önnen Zumal auch deshalb nicht weil doch wohl die Einſicht
ſich immer mehr Bahn bricht daß ver einzige auf die Dauer
Erfolg verſprechende Weg doch unr in ausgiediger Förderungdes den s im Jnlande zu finden iſt Die Noth
wend r dieſen Weg zu beſchreiten wird gerade jetzt wieder
einmag recht deutlich illuſtrirt durch die Ergebniſſe der ſoeben



Voſſ Zig intereſſante Mit
gutunterrichteter Seite beſtätigt daß innerhalb des Staats

beendelen das Betriebsjahr läuft ſtets vom 1 Angſt bis Ende
Juli Zuckerſabrjkationscampagne Jn dem Campagnejahr
1897/98 ſind nicht weniger als 18,371,000 Doppelcentner Roh
zucker produzirt worden d h ſogar noch etwas mehr als in
dem bis dahin ergiebigſten Jahre 1894/95 Und ſo roß auch
die Ansſuhr war ſo ſind doch nach einer zuverläſſigen Be
rechnnng in dem letztverfloſſenen Campagnejahr rund 8,048,000
Doppelcentner in Deutſchland verblieben d h ungefähr2 lionen mehr als das Deutſche Reich gegenwärtig an
Zucker verbraucht Hierin liegt ſicherlich eine Warnung für
ſeden der zu denken vermag namentlich auch für St Freund
der Znckerinduſtrie ſelbſt adurch daß man die Soldaten mit

ucker füttert wie vorgeſchlagen worden iſt oder daß man diei werege für einen ſtärkeren Zuckerkonſum mobil macht

kann unmöglich Abhilfe gebracht werden Es giebt auf die
Dauer nur ein Mittel ohne Rückſicht auf das was das
Ausland thut
Herabſetzung der Zuckerſtener

Vom Waſſerbanminiſterinm

Zur Frage der Regelung des Waſſerbauweſens macht dieAikpeiinngen Es wird ihr von

miniſterinms die Uebertragung des Waſſerbanes an das land
wirthſchaftliche Miniſterium in erſter Linie empfohlen
worden iſt die letzte Entſcheidung aber noch beim Kaiſer ruht

Jm Staalsminiſterium ſelbſt iſt man ſich vollkommen klar
darüber daß dieſe Veränderung in den Kreiſen der Jnduſtrie
eine große Unzufriedenheit hervorrnfen wird und hat
doher wie bereits in der Febrnarſitzung in anffälligſter
Weiſe erneut Geheimhaltung der Sache beſchloſſen ſo daß
ſelbſt die oberſten Räthe der einzelnen Miniſter den Wortlaut
des Veſchluſſes nicht kennen oder wenigſtens nicht kennen ſollen
Mit Rückſicht auf die heikle Sachlage bei der man eine alte
bisher bewährte Organiſation der innerpolitiſchen Rückſicht

auf die Agrarier zu opſern bereit iſt war ſchon die
entſcheidende Sitzung im Juni merkwürdigerweiſe gerade auf
den Tag nach der Reichstagswahl angeſetzt Daß damals die
Verhandlungen über die neue Waſſerorganiſation nicht zum
Abſchluß gelangten lag nicht wie man damals annahm an der
Schwierigkeit der Organiſationsfragen für die etwaige neue
Abtheilung im Landwirthſchafts Miniſterinm ſondern an
ſchwer wiegenden Bedenken die an der Hand dring
licher Eingaben von Vereinen Handelskammern und großen
Korporationen ſeitens des Handels wie ſeitens des Arbeits
miniſters erhoben wurden Liegt es doch auf der Hand daß
außer den Verwaltungseinrichtungen bei dem Miniſterium den
Oberpräſidien und Regierungen auch das techniſche Unter
richtsweſen die Akademie des Banweſens und die Verwaltung
zahlreicher Staatsſtipendien von der geplanten Umwälzung

belroffen werden Miniſter Thielen dem ja an und für
ſich eine Entlaſtung in ſeinem großen Amtskreis nicht un
erwünſcht ſein würde hält dabei an der Anſchauung feſt daß
die Trennung der bisherigen allgemeinen Bauverwaltung nach

ochbau und Waſſerbau ſchon aus Rückſichten auf wichtige
Intereſſen des Staates nicht rig werden ſollte Der
Miniſter der übrigens privaten Nachrichten zufolge in Gaſtein
einen etwas amtsmüden Eindruck gemacht haben
foll hat dieſen ſeinen Standpunkt mehrfach ganz offen zu er
kennen gegeben und zwar in einer Form die je nach der end

Entſcheidung eine Miniſterkriſis herbeiführen
Der Arbeitsminiſter würde alſo wie es heißt wohl

ſeiner Verwaltung der

giltigen
lönnle
damit einverſtaßden ſein daß von
Waſſkrbau abgetrennt würde aber nur dann wenn der Hoch
ban damit verbunden bleibt und dänn ſelbſtverſtändlich das
Meliorationsweſen angegliedert wird Es iſt das diejenige
Löſung die in der Sitzung des Kronratss im Februar durch
den Kaiſer ſelbſt als die beſte bezeichnet worden ſein ſoll ehe
man die Frage der Organiſation mit der großen Kanalvorlage
verquickte Unter welchen Einflüſfen an einflußreichſter Stelle
eine Umwandlung der urſprünglichen Anſicht eintrat läßt ſich
jetzt noch nicht nachweiſen doch iſt ſoviel ſicher daß die Re
gierung glanbt den großen Kanalplan für Preußen nur
bei deſſen Vorlage durch den Landwirthſchaftsminiſter
durchbringen zu können Dieſer Plan ſoll aber unter allen
Umſtänden durchgedrückt werden darum die Erhöhung des
Landwirthſchaſts miniſteriums unler Zertrümmerung der Bau
verwaltung

Die nationalliberale Partei und die Landtagswahlen

Die Nationalliberalen werden in den Berl N
gewarnt ſich bei den Landtagswahlen von der Linken umgarnen
zu laſſen Die ganze Erörterung bezieht ſich auf die Even
tnalität eines geſammtliberglen Bündniſſes Die
Freiſ Ztg bemerkt hierzu

Unſeres Wiſſens iſt ein geſammtliberales Bündulß von
keiner Seite beabſichtigt weder von nationalliberaler
noch von freiſinniger Seite Es handelt ſich einfach darum
ob die Natlonalliberalen in denjenigen Wahlkreiſen welche
jetzt durch Konſervative und Freikonſervative vertreten ſind
aber eine erhebliche liberale Wählerſchaft beſitzen ſich mit den
Freiſinnigen verbinden um die konſervativen Abgeordneten zu
beſeitigen und deren Mandate unter ſich zu vertheilen
Außerdem kommen noch in Frage einige wenige Wahlkreiſe
in denen 1893 die Nationalliberalen mit den Konſervativen
gegen die Freiſinnigen verbunden waren und infolgedeſſen die
Vertretung des Wahlkreiſes eine theils konſervative theils
nationalliberale iſt Auch in dieſen Wahlkreiſen haben die
Nationalliberalen mit der Eventnalität zu rechnen daß wenn
ſie wiederum den Konſervativen in den Sattel verheſfen ſie
damit die Gefahr verſtärken eine konſervative Mehrheit im

herbeizuführen durch welche die National
liberalen ſelbſt eine quantite négnigeable werden Schon aus
dem Vorſtehenden ergiebt ſich daß es ſich im günſtigſten Falle
bei Abmachungen zwiſchen Nationalliberalen und Freiſinniger
Volkspartei immer nur um einzelne Wahlkreſſe handeln
kann nach den beſonderen in denſelben obwaltenden Verhält
niſſen Eine Verbindung beider Parteien in ſolchen Wahl
r würde auch nicht eine neue Erſcheinung ſein ſondern
iſt ſelbſt 1893 zuſtande gekommen Gegenwärtig beſteht bereits
eine ſolche Verbindung für den Wahlkreis Teltow Charlotten
burg welcher zur Zeit durch zwei konſervative Abgeordnete
vertreten iſt Hier haben Nationalliberale und Freiſinnige
Volkspartei einen Pakt abgeſchloſſen nach welchem ein frei
ſinniger und ein nationalliberaler Abgeordneter jür dieſen
Kreis zu wählen iſt Die betr Perſonen ſind auch bereits
deſignirt Wird die Organlſatlon entſprechend befördert ſo iſt
gute Ausſicht vorhanden hier zwei konſervative Abgeordnete
zu beſeltigen

Parlamentariſched

Es darf als ziemlich ſicher angenommen werden daß im
nächſten preußiſchen Etat ſich Poſitionen vorfinden werden
die auf das kanfmänniſche Unterricht sweſen Lys

ben Jedenfalls wird man die Einrichtung von Handels
len an dieſer oder jener preußiſchen Univerſität und

die Begründung weiterer Handelsſchulen durch Verhandlungen
r betr größeren Gemeinden in denen ſolche noch beſtehen

anſtreben

fort mit den Ansfuhrprämien und ſtarke

Volkswirthſchaftliches

Bei der Beſprechung über die von r re veranſtalteten
Prodnktionserhebungen iſt vielfach der Geſichtspunkt der
Statiſtik allzuſehr in den Vordergrund gerückt und deshalb
ſogar die Frage aufgeworfen worden weshalb das Reichsamt
des Jnnern ſich mit den Erhebungen befaßt und ſie nicht viel
mehr dem Statiſtiſchen Amt überlaſſen habe Es iſt deshalb
wohl von Jntereſſe an die Textil und Eiſenenquete des Jahres
1878 zu erinnern welche gleichzeitig ſtatiſtiſche und wirthſchaft
liche Zwecke verfolgte und unter Leitung des vormaligen Reichs
n leramts ſtattfand Darüber ſchreiben die Berl Pol
enie

Ebenſo wie damals ſoll jetzt die ſtatiſtiſche Grundlage zu
weiteren Erhebungen namentlich durch Vernehmung von
Sachverſtändigen verwerthet werden Nur daß die diesmalige
Enquete weil ſie frühzeitig eingeleitet iſt ſich weitaus um
faſſender und gründlicher geſtalten kann und wird
So wurden 1878 in der Baumwollen nnd Leineninduſtrie
2873 Fragebogen ausgeſandt und man mußte ſich mit 1639
Antworten begnügen während diesmal bekanntlich eine weitaus
zerrt Anzahl von Fragebogen verſendet und durch wieder

olte Verhandlungen mit den Befragten ſowie mit den
induſtriellen Körperſchaften dafür geſorgt wird daß die Ant
worten ſämmtlich eingehen oder ſoweit ein geringer Rück
ſtand verbleibt durch eine Abſchätzung ergänzt werden

T Die Eiseinfuhr in Deutſchland die im erſten Halb
jahr 1898 ſchon einen ſehr bedeutenden Umfang angenommen
hatte dürfte ſich zweiſellos durch die große Hitze der letzten Zeit
noch weſentlich heben Nachdem die techniſchen Einrichtungen
für den Eistransport in den letzten Jahren weſentlich vervoll
kommnet worden ſind iſt es jetzt möglich ohne zu großen
Verluſt durch die Einwirkung der Außentemperatur größere
Mengen Natureis ſowohl per Schiff als auch per Bahn auf

Entfernungen hin zu verſenden Jn wie großem Maß
tabe dies ſchon heute geſchieht dafür liefern die Einfuhrzahlen

den beſten Beweis Jnsgeſammt wurden jaſt drei Millionen
Doppelcentner im Werthe von etwa 4 Mill Mark eingeführt
wovon allein auf Norwegen über 2 Millionen Doppelcentner
entfallen alſo etwa der W Einfuhr
ſind dagegen die Zahlen für den gleichen Zeitraum des Vor
jahres es wurden nämlich 1897 nur 89,295 Doppelcentner ein

geſührt die einen Werth von nur 118,000 M haltten alſo nur
der diesjährigen Einfuhr

Verwaltung und Rechtspflege

Wie der Nordd Allg Ztg beſtätigt wird ſind die Vor
arbeiten zu einer Reviſion der kaiſerlichen Verordnung vom
27 Januar 1890 betr den Verkehr mit Arzneimitteln
außerhalb der Apotheken ſeitens des Kaiſerlichen Geſund
heitsamtes ſoweit beendet daß in der erſten Hälfte des Sep

per mit den kommiſſariſchen Berathungen begonnen werden
wird

Jn Uebereinſtimmung mit der vor kurzem mitgetheilten
Verfügung des Miniſters der öffentlichen Arbeiten belr die
Einführung von Normalprofilen für Bauhbölzer hat
der Kultusminiſter verordnet daß dieſelben auch bei allen ſein
Reſſort berührenden Bauten angewendet werden ſollen

Eine in 8 105 des preußiſchen Strafgeſetzvuches enthaltene
Beſtimmung wurde von den Gerichten dahin ausgelegt daß nur
der Gebrauch eines unrichtigen Familiennamens verboten
dagegen die Aenderung des Vornamens ſofern keine betrügeriſche Abſicht dabei vorliege ſtraflos ſei Jnfolgedeſſen iſt
den zuſtändigen Pehörden die Anweiſung ertheilt worden ſich
lediglich mit der Aenderung von Familiennamen zu befaſſen
Anträge auf Genehmigung zur Aenderung von Vornamen aber
durch Hinweiſung auf jene gerichtliche Praxis ſo lange dieſe ſich
nicht ändere oder nicht durch geſetzliche Vorſchriften beſeitigt
Serde zu erledigen iſt bisher feſtgehalten Demnach
iſt die Aenderung von Vornamen mit der Wirkung daß wie
bei der Aenderung von Familiennamen entſprechende Vermerke
in die Standesregiſter eingetragen werden könnten zur Zeit
ausgeſchloſſen Das Reichsgericht hat neuerdings Urtheil vom
17 September 1897 in Uebereinſtimmung mit dem Landgericht
zu ver erkannt daß der aus dem erwähnten 8 105 ent
nommenen Strafbeſtimmung in S 360 Nr 8 des Reichsſtraf

auch derjenige verfällt welcher ſich einem zuſtändigen
eamten gegenüber eines ihm nicht zukommenden Vornamens

bei richtiger Angabe des Familiennamens bedient Da an
unehmen iſt daß die gerichtliche Praxis ſich der Auffaſſung des
eichsgerichts anſchließen wird ſind nunmehr die zur Ge

nehmigung der Aenderung von Familiennamen zuſtändigen Be
hörden auch für die Genehmigung der Aenderung von Vornamen
für zuſtändig erklärt worden

Die Folgen des Jrrthums eines Richters muß
der Angeklagte tragen Ein Mädchen das bei einem
Wirthe bedienſtet iſt war vom Schöffengericht in Lennep
wegen Uebertretung der Sonntagsruhe zu einer Geldbuße von
1 M verurtheilt worden weil ſie während der nicht freigegebenen
Zeit Flaſchenbier über die Straße verkauſt hatte Das Schöffen
gericht hatte den Fall ſehr milde beurtheilen zu müſſen geglaubt
und der Staatsanwalt der Berufung eingelegt hatte war zwar
ebenfalls der Meinung daß die größte Milde am Platze ſei er
hatte aber die Berufung doch eingelegt weil die geringſte zu
läſſige Strafe nicht eine ſondern drei Mark beträgt Auf eine
ſolche erkannte die Strafkammer zu Elberfeld denn auch Die
Angeklagte hat nun aber nicht nur die zwei Mark mehr ſondern
auch die für ſie nicht unbedentenden Gerichtskoſten der zweiten
Jnſtanz zu zahlen denn der Antrag ihres Vertheidigers dieſe
Koſten niederzuſchlagen weil die Angeklagte auch ohne Wider
ſpruch eine Geldbuße von drei Mark bezahlt haben würde und
deshalb nicht für den Jrrthum des erſten Richters büßen dürfe
wurde abgelehnt weil ein derartiger Fall in der Strafprozeß
ordnung nicht vorgeſehen ſei

Der breslauer Staatsanwalt hat das Strafverfahren
den Führer der freiſinnigen Volkspartei in Schleſien

echtsanwalt Heilberg eingeſtellt Grund zum Vorgehen
gegen Heilberg bot eine angeblich beleidigende Aeußerung des
ſelben über den Kultusminiſter die er ſeinerzeit in der breslauer
StadtverordnetenVerſammlung wegen Nichtgenehmigung des
dortigen Mädchengymnaſiums that

Die Dtiſch Tgsztg geſteht jetzt zu daß der LandrathFrhr v Meere S kenenn in Königsberg gegen
ihren verantwortlichen Redacteur Strafantrag wegen Be
leidigung geſtellt hat und fügt hinzu Die Staatsanwaltſchaft
hat ſich der Angelegenheit weil ſie im öffentlichen Jntereſſe
liege angenommen und unſer Redacteur iſt heute verantwortlich
vernommen worden

Die fünf jungen Franzoſen in Gonſenheim bei Mainz
die das Kriegerdenkmal beſudelten ſind wieder freigelaſſen
worden nachdem man ſie einem Verhör unterworfen Es ſind
unreife Burſchen im Alter von 16 bis 17 Jahren Sie werden
wahrſcheinlich nur wegen groben Unfugs beſtraft werden

Soziale Angelegenheiten
Neuerdings ſind insbeſondere ſeitens ſolcher Blätter in

welchen die Beſtrebungen der Jmpfgegner vertreten werden
mehrfach Mittheilungen über Pockenausbrüche in ver
ſchiedenen Thellen Deutſchlands gebracht worden An ſolche
Nachrichten knüpfte ſich dann die Bemerkung daß die ſchwarzen
Blattern ans Deutſchland trotz aller entgegengeſetzten Er
klärungen thatſächlich noch nicht verſchwunden ſelen und daß ihr
Auftreten gegen das von den Jmpffreunden behauptete Vor

handenſein eines wirkſamen Schutzes durch das Reichsimpf
geſetz ſpreche Dieſe Bemerkung erſcheint jedoch wie heute
offiziös hervorgehoben wird nur bei oberflächlicher Betrachtung
richtig bei weiterer Erforſchung der Thatſachen wird ihre
Haltloſigkelt auſgedeckt Das hier und da bei uns noch be
obachtete Auftreten der Pocken iſt nicht ein Zeichen daſfür daß
die Seuche in Dentſchland unbeſiegt wie Feuer unter der Aſche
weiterlebt und bei günſtiger Gelegenheit als Epidemie aus
bricht es iſt vielmehr die Folge immer wiederkehrender Krank
heitseinſchleppungen aus dem weniger geſchützten Aus
lande So beſtand die für Seehauſen im Kreiſe Wanzleben
gemeldete Epidemie im letzten Frühjahr aus drei Erkrankungen
unmittelbar aus Rußland zugewanderter landwirthſchaftlicher
Arbeilterinnen Der im Diakoniſſenhauſe zu Halle behandelte
vereinzelte Pockenfall betraf eine gleichfalls aus Rußland ſoeben
angelangte Arbeiterin Nach Berlin wurde die Krankheit im
Laufe d J zweimal eingeſchleppt zuerſt durch einen Portu
gieſen ſpäter durch die Togoneger des Panoptikums Auf dem
Auswandererbahnhofe Ruhleben bei Spandan wurden im
letzten Drittel des Monats Mai drei Pockenerkrankungen Ende
Juli eine ſolche unter den Kindern der aus Rußland ein
getroffenen Auswandererfamilien feſtgeſtellt Trotz dieſer Ein
ſchleppungen welche Jahr für Jahr wiederkehren wird eine
irgendwo nennenswerthe Verbreitung der Pocken bei uns ſeit
langem nicht beobachtet Wie groß vielmehr der infolge der
Durchimpfung der Bevölkerung erzielte Schutz in Deutſchland
thatſächlich iſt ergiebt ſich beiſpielsweiſe aus der Thatſache daß
nach dem zuletzt vorliegenden amtlichen Bericht im Jahre 1896
in ganz Deutſchland überhaupt nur 10 Pockentodesfälle alſo auf
je eine Million Einwohner 0,19 vorgekommen ſind Die Mehr
zahl derſelben gehörte Grenzbezirken an in denen durch den
Verkehr mit Rußland und Oeſterreich eine vermehrte Gelegenheit
zur Anſteckung gegeben iſt Jn demſelben Jahre ſind in
Deutſchland 92 Pockenerkrankungen dagegen in den bedeutend
weniger durch Jmpfung geſchützten Ländern Oeſterreich Ungarns
2663 darunter 410 Todesfälle und in Jtalien 9036 gezählt
worden Wenn die Krankheit bei allen jenen zahlreichen Ein
ſchleppungen in Deutſchland thatſächlich keinen Boden und keine
weitere Verbreitung gefunden hat ſo verdanken wir dieſen
Schutz lediglich den Wirkungen unſeres gut durchgeführten Jmpf
geſetzes Die Ergebniſſe der Berathungen der Sachverſtändigen
Kommiſſion welche unlängſt die Ausführungsbeſtimmungen des
Jmpfgeſetzes einer Prüfung zu unterziehen hatte unterliegen
gegenwärtig noch der Bearbeitung ſeitens der zuſtändigen Be
hörden

Jn München hielt dieſer Tage der Arbeitsausſchuß für die
deutſchen Nationalfeſte die Herren v Schenckendorff
Dr Schmidt und Dr Rohlfs Sitzungen ab an denen auch die in
München wohnenden Vorſtandsmitglieder Profeſſor v Thierſch
und Generalkonſul v Oldenbourg theilnahmen Man beſchloß
jetzt die Propaganda auf breiterer Grundlage durch eine Samm
lung der Freunde im ganzen Lande aufzunehmen und berieth
eingehend auch im einzelnen den Plan zur Aufbringung der
Miltel Am Sonnabend berichtete Profeſſor v Thierſch auf der
Grundloge der von dem Architekten Lanter aufgenommenen
techniſchen Unterſuchungen des Feſtplatzes über den Stand der
Vorarbeiten zum Prelsausſchreiben für die Bauten Nach einem
Bericht über die Verhandlungen bezüglich des Vertragsentwurſs
mit der Gemeinde Rüdesheim und der Berathung über die ſchon
jetzt einzuſetzende Feſtabtheilung wurde beſchloſſen den Reichs
ausſchuß im Spätherbſte nach Berlin einzuberufen

Schule und Kirche

Die Schularzteinrichtung in Wiesbaden hat an
läßlich der in der Vierteljahrsſchrift für gerichtliche Medizin
und öffentliches Sanitätsweſen erfolgten Veröffentlichung eines
Runderlaſſes des Kultusminiſters vom 18 Mai nebſt auszugs
weiſem Reiſebericht der Miniſterialkommiſſare eine Beſprechung
durch den Geheimen Medizinalrath Dr Schmidtmann gefunden
welche die leitenden Geſichtspunkte in der Centralinſtanz die
Pflichten der Schulaufſichtsbehörden gegenüber den Schulkindern
und die Grenzen für die Thätigkeit des r vnlargte darlegt
Die in Wiesbaden dargebotene Gelegenheit an der Vervoll

kommnung der Schularzteinrichtung mitzuarbeiten hat ſich die
Unterrichtsverwaltung zu eigen gemacht auch wird von ihr an
erkannt daß die Anſtellung von Schulärzten geeignet iſt die
Behörden in den ihnen pflichtgemäß obliegenden Beſtrebungen
für die geſundheitsgemäße Geſtaltung des Schulweſens zu unter
ſtützen Unter Hinweis auf die Unterſchiede zwiſchen den
höheren Schulen und den Volks und Mittelſchulen wird eine
naheliegende Verpflichtung zum behördlichen Eingreifen für die
erſteren ß Z nicht angenommen Dabei wird zugleich der
Schwierigkeiten gedacht welche u a die Beurtheilung der
Ueberbürdungsfrage und die hygieniſche Geſtaltung des Unter
richtsplanes darbieten und ausgeſprochen daß nach dem heutigen
Stande pädagogiſche Erfahrungen vorzugsweiſe hierbei zu be
achten find Es wird als zweckdienlich hingeſtellt die Bedürf
niſſe der höheren Schulen im Jntereſſe einer ruhigen Ent
wickelung der Schularzteinrichtung einſtweilen damit nicht zu
verknüpfen und die individuelle Behandlung hier in den Vorder
grund zu ſtellen Dagegen wird für Volks und Mittelſchulen
die Nachfolge in der Schularzteinrichtung zunächſt bei Städten
mit gleichen oder ähnlichen Verhältniſſen wie Wiesbaden an
geregk und weiterhin beabſichtigt die Unterlagen für die Be
urtheilung einer Einſührung des Schularztes in ländlichen
Orten auf dem Wege der praktiſchen Erprobung in den ver
ſchieden gearteten Landestheilen zu beſchaffen Den Schulärzten
iſt die Wichtigkeit des Gelingens oder Mißlingens der ihnen zu

h Aufgaben ans Herz gelegt und der Rath ertheilt ſich
n weiſer Mäßigung in dem zugewieſenen Pflichtenkreis zu
alten und ſich das Vertrauen der Lehrer als gern geſehene

itarbeiter zu erwerben Jndem die Beſprechung einerſeits die
weitgehenden Befürchtungen der Pädagogen über das den
Aerzten einzuräumende Arbeitsfeld widerlegt andererſeits die in
manchen Punkten nicht erfüllbaren Wünſche der Aerzte maßvoll
begrenzt erſcheint ſie geeignet in den betheiligten Kreiſen
klärend zu wirken

Der Miniſter der geiſtlichen c Angelegenheiten hat neuer
dings entſchieden daß eine einjährige praktiſche Thätig
keit im Schuildienſt als ausreichende Vorbereitung für die

der zweiten Lehrerprüfung in keinem Falle angeſehen
werden kann Die Zeit des einjährigen akliven Militärdienſtes
eines Lehrers iſt daber wenn ſie auch der Dienſtzeit im Schul
dienſte hinzuzurechnen iſt auf die Zeit der Vorbereitung für die
zweite Lehrerprüfung nicht in Anrechnung zu bringen

Das Staatsminiſterium beabſichtigt die neue techniſche
och ſchule in Danzig vorläufig für den Beſuch von 600

t 800 Studirenden einzurichten und mit 47 Dozenten zu be
etzen

vruaarrooccuwww
Parteinachrichten

Eine in Neuß erſcheinende r enthlelt dieſer Tage
folgendes Jnſerat Welcher patriotiſch geſinnte Mann
oder Behörde giebt einem Mann Arbeit der einen Sozial
demokraten wegen Maajeſtätsbeleidigung denuncirt hat und
deshalb von ſeiner Firma entlaſſen iſt Offerten an die
Expedition Die Hagener Zeitung bemerkt dazu Der Firma

ehührt alle Anerkennung daß ſie einen ſolchen Ehrenmannhinansgewieſen hat



r KolonialnachrichtenZu den Mittheilungen über die Verzögerung welche in der

Suiege des rie der Hanſeatiſcheniſations Geſellſchaft zu Hamburg wegen Organihen r Siedelunge Unternehmens in der ſüdbraſilianiſchen

Provinz St Catharina eingetreten iſt bemerkt die Natlib
Eorr Der Reichsregierung erſchien es wie uns verſichert wird
als unerläßlich zuvörderſt alles zu thun was die Situation der
deutſchen Auswanderer klarſtellen und ſichern könnte Jn erſter
Reihe kam dabei die beſſere und ſtraſfere Vertretung der deutſchen
Intereſſen bezw der Jntereſſen der dortigen Deutſchen in
Vetracht Dieſes Ziel wird durch die Vermehrung der Berufs
fonſulate und die eventuelle Errichtung eines deutſchen General
konſulats in Südhraſilien erreicht werden Bevor dieſe Organi
ſation durchgeführt war hätte man die Zulaſſung eines Aus
wanderungs Unternehmens mit dem Ziele Südbraſilien auf jeden
Fall und namentlich unter dem Eindruck der neueſten Ver

ewaltigungen Deutſcher in Südbraſilien als einen übereiltenSoritt angeſehen Außer dieſer Neuorganiſation des Konſulats
weſens in Südbraſilien hat die Reichsregierung aber auch
Schritte gethan um die Verhältniſſe zu ſondiren die für die Zu
kunft der deutſchen Koloniſten in Südbraſilien warten Die
jüngſte Anweſenheit des Präſidenten von Braſilien in Berlin
dürſte in dieſer Richtung außerordentlich nutzbringend ver
werthet worden ſein Das Gedeihen eines in nationalem Sinne

eleiteten Auswanderungsunternehmens nach Südbraſilien läßtt von der Bejahung der Frage nach der Sicherung des
Dentſchthums dortſelbſt heute nicht mehr trennen Von einer
Aenderung in der Stellung der Reichsregierung zu der Aus
wanderungsfrage die in den Motiven des Auswanderungs
geſetzes zu Gunſten der Auswanderung nach Braſilien genommen
war kann keine Rede ſein

Die Beſtrebungen der deutſchen Kolonlalgeſellſchaft die
Ueberſiedelung deutſcher Frauen und Mädchen
nach Deutſch Südweſtafrika zu erleichtern nehmen
guten Fortgang Seitens des Gouvernements in Windhoek iſt
vor kurzem der deutſchen Kolonſatgeſeilſhaft die Mittheilung
zugegangen daß eine größere Anzahl im Schutzgebiete ange
ſiedelter Familien gewillt ſei deutſche Mädchen in Dienſt zu
nehmen ſofern die Ueberfahrtskoſten von der Geſellſchaſt
getragen würden Die in Betracht kommenden Dienſtherrſchaften
werden durchweg vom Gonuvernement empfohlen und geben nach
deſſen Verſicherung vollkommene Gewähr für gute Unterkunfit
und Verpflegung Die Mädchen müſſen von tktadelloſem Rufe
nicht über 30 Jahre alt geſund und kräftig und in allen Haus
arbeiten geſchickt ſein und dürfen ſich auch vor derberer Arbeit
nicht ſchenen Wegen der in Betracht kommenden Verhältniſſe
ollen Mädchen vom Lande oder aus kleinen Städten den
orzug erhalten Die Bewerberinnen haben ſich auf zwei Jahre

zu verpflichten doch kann der Vertrag bei einer Verheiralhung
vorher gelöſt werden Die deutſche v trägt die
Koſten der Ueberfahrt bis Haſen des Schutzgebiets Swa
kopmund von wö aus das Gouvernement für Fahrgelegenheit
und Begleitung nach dem Jnnern Sorge trägt Eine Veſtim
mung der Mädchen für die betr Herrſchaft findet bereits in
Berlin ſtatt Wegen der Langwierigkeit der Korreſpondenz mit
dem Schützgebiete werden die Mädchen erſt mit dem am
25 November d J ausgehenden Dampfer befördert werden
können Geeignete Bewerberinnen können ſich bei der deutſchen
Kolonialgeſellſchaft Berlin Potsdamerſtraße 22a möglichſt
bald unter Einſendung eines Leumundzengniſſes einer ärztlichen
Beſcheinigung über den Geſundheitszuſtand und einer Photo
graphie melden

Nach der Nat iſt in Sachen der von deutſcher Seite
Deanſpruchten Konzeſſion der Eiſenbahnlinie Tientſin
Chingkiang in China von einer engliſchdeutſchen Konzeſſion
an unterrichteter Stelle nichts bekannt

Heer und Flotte
Im Herbſt d J feiert unſere Marine das Feſt ihres

50 jährigen Beſtehens Ueber den Tag der Gründung
herrſchen verſchiedene Meinungen Die Angaben ſchwanken
zwiſchen September und November Es unterliegt aber nach
dem B keinem Zweifel daß der 9 Nov 1848 der Geburts
tag der deutſchen Flotte iſt Nachdem nämlich durch Kabinets
ordre vom 24 Okt 1848 genehmigt war daß die von dem Staats
miniſterium entwickelten Grundſätze über die Schaffung einer
Secmacht zur Vertheidigung der preußiſchen Küſte zur Durch
führung kommen ſollten wurde am 9 Nov 1848 eine Anzahl
Kriegsſchiffe zur Erprobung der Branchbarkeit des inzwiſchen
geſchaffenen Flottenmaterials zum erſten male unter der preußiſchen
Flagge vereinigt Es war der damalige Navigationsdirektor
Schröder der 4 Kanonenſchaluppen und 4 Kanonenjollen im
Greiſswalder Bodden zu einem Nebungsgeſchwader zuſammenzog
und die preußiſche Flagge hißte Wenn neuerdings verlantet
daß die Jubiläumsfeicr im September ſtattſinden werde iſt es
von Jntereſſe zu erfahren inwieſern dieſer Zeitpunkt als Grün
dungstag hiſtoriſch berechtigt iſt Bisher iſt ein oſſizieller Tag
noch nicht feſtgeſetzt

t M S Con dor iſt am 19 Aug in Sanſibar ange
imen

Ausland
Spanien und Amerika

Die Flotte Sampſons iſt wie ſchon bekannt vor New York
angekommen und dort begreiflicherweiſe mit größter Begeiſterung
empfangen worden Alle Schiſſe paſſirten ſalntirend das Grab
mal Grant s und führen dann ſtromanſwärts nach Tompkins
ville Der Strom und die Bai waren von zahlloſen Fahr
zeugen belebt eine ungeheure Meyſchenmenge drängte ſich auf
den Quais und ſelbſt auf den Dächern der Häuſer Die zahl
reichen Batterien ſchoſſen Salut die Glocken in der Stadt
läuteten Am Uſer und auf den Schiffen ertönten die Klänge
der Nationalhymne in welche das Volk in patriotiſcher leiden
ſchaſtlicher Begeiſterung einſtimmte Alle auf dein Strom
liegenden Schiffe trugen herrlichen Flaggenſchmuck beſonders
zeichnete ſich hierin der Schnelldampfer des Norddeutſchen
Lioyd Kaiſer Wilhelm II ans Das Stadtoberhaupt von
New York begab ſich an Bord des Admiralſchiffes und über
brachte Sampſon und ſeinen Oſſizieren die Ernennung zu
Ehrenbürgern der Stadt New York
m ehe e e e die KrankheitsſälleFeldlager von Montank Point ni elbes Fieberi er ve h rig ſind St g Jeder ſondern

each einer Depeſche aus Matanzas ſchlug eine ſpaniSchwadron die Anſſtändiſchen bei Loma W Se de
Führer der letzteren Machado wurde gelödtet

Wie dem Reuter ſchen Burean aus Manila vom 18 d M
emeldet wird betrug der Geſammtverinſt der Amerikaner vor

Manila 46 Todte und 100 Verwundete an en der Spanier
wurden 200 getödtet und 400 verwundet Die Kabelverbindung
von Manila mit Hongkong iſt wieder hergeſtellt

Jm ſpaniſchen Mihiſterrathe am Sonnabend verlas
der Marineminiſter einen langen Bericht des Admirals Cerverg
er die Seeſchiacht bei Santiggo derſelbe wird dem oberſten
Kiegsgericht unterbreitet werden Die Kommiſſion für Puerto
Rico wird ſich zuſammenſetzen aus dem Schiffskapitän Vaüarino
und den Generalen Orlega und Sanchez del Agnila Üeber die
d des Marſchalls Blanco erklärte ein Miniſter die

altung deſſelben ſei ſriedlkebend geweſen Der Miniſler bemerkt
weiter die Räumung Knubas werde eine lange Zeit in Anſpruch
nehmen Das Proipkoll ſetze nur ſeſt daß die Arbeiten der
Kommiſſion betreffend die Räumung zehn Tage nach Unler
zeichnung beginnen ſollen doch ſei kein Zeilpunkt für die Be T
endigung der Arbeiten angegeben Die Arbeiten der Kommiſſion

in Paris deren Mitglieder noch nicht ernannt ſind werden nach
dem Schluß der Kammern beginn Der Kriegsminiſter er
klärte er habe von den Philippinen keine Nachricht erhalten und
General Rios der Kommandant der Viſayas Jnſeln habe nicht
einmal den Empfang der Nachricht von der Unterzeichnung des
Präliminar Protokolls angezeigt Neue Telegramme werden
abgeſandt werden Der Winiſterrath beſchäftigte ſich ſo
dann mit dev Abſetzung des Generalkapitäns der Kanariſchen
nſeln die ausſchließlich aus Dienſtrückſichten erfolgt ſei
chließlich dementirte der Finanzminiſter kategoriſch das Gerücht

daß nie Regierung eine Rentenſteuervorlage einzubringen be
abſichtige

Silvela hat erklärt die Cortes müßten in dringlicher Weiſe
einbernfen werden er ſei bereit falls die Krone es verlange
die Regierung zu übernehmen

Ein Artikel des Liberal verlangt die Wiederherſtellung
der konſtitutio nellen Garantien damit die öffentliche
Meinung Preſſe und Parlament die Friedensbedingungen er
örtern könnten

Wie der Agence Havas aus Madrid gemeldet wird erklären
dortige unterrichtete Kreiſe die Nachrichten vom Auftreten kar
liſtiſcher oder republikaniſcher Banden für vollkommen
unbegründet Unwichtige Ereigniſſe würden un verhältnißmäßig
aufgebauſcht Jn Spanien herrſche vollkommene Ruhe Don
Carlos habe ſeinen Parteigängern jedes aufrühreriſche Vorgehen
unterſagt Die Republikaner ſeien durch Spaltungen zur Ohn
macht verurtheilt

Eine Nachricht des New York Herald, der frühere Gouverneur
der Philippinen Primo de Rivero ſei ermordet worden
entbehrt der Begründung

Einer Meldung aus Rom glgae werden unverweilt Ver
handlungen zwiſchen dem päpſtlichen Staatsſekretariat und der
Unionsregierung in Waſhington eröffnet werden um eine neue
Hierarchie in den ſpaniſchen Kolonien die in ameri
kaniſchen Beſitz gelangt ſind einzurichten Man glaudt daß der
Vatikan und die Unionsregierung ſich an das Muſter des Vor
ganges halten werden der bei der Einverleibung der Nachbar
gebiete von Mexiko in die Vereinigten Staaten beobachtet wurde
Jn allen dieſen Gebieten namentlich in Neu Mexiko Colorado
Arizona Texas Kalifornien wurde der ſpaniſche Klerus nach
und nach durch Geiſtliche anderer Nationalität inbeſondere durch
franzöſiſche Geiſtliche erſetzt welche Wahl ans dem Grunde ge
troſfen wurde weil der franzöſiſche Klerns in den Vereinigten
Stoaten blühende Miſſionsanſtalten beſitzt und dieſe Miſſionare
geeigneter ſind als die engliſchen und iriſchen ſich das Spaniſche
anzueignen und bei der ſpaniſchen Bevölkernng Vertrauen zu
erwecken Deshalb ſei es auch wahrſcheinlich daß auf Kuba
Portorico und eventuell auf den Philippinen der gleiche Vorgang
beobachtet werden wird Dem Vatikan liegt hauptſächlich
daran daß die Jeſuiten in den ehemaligen ſpaniſchen Kolonien
verbleiben und daß deren Herrſchaſt dort erhalten werde Ob
die Jeſuiten ſpaniſcher franzöſiſcher oder anderer Nationalität
ſind iſt gleichgiltig denn die Nationglität kommt bei den Zwecken
welche die Kurie verſolgt uicht in Betracht

OeſterreichUngarn
Ganz Kronſtadt iſt aus Anlaß der Honterus Feier

im Feſtkleid Gegen viertauſend auswärtige Gäſte ſind ein
getroffen darunter der Centralvertreter des Guſtav AdolfVereins
der Vertreter des Evangeliſchen Bundes und Prof Virchow
Berlin Bei dem geſtrigen Begrüßungsabend hielt Dechant
Herfurth eine begeiſterte Rede auf das ſächſiſche Proteſtanten
thum das Deutſchthum und die Vaterlandsliebe Sehr zahl
reiche Drahtgrüße aus Oeſterreich Deutſchland und Amerika
wurden verleſen

Die Wiener Zeitung veröffentlicht eine r des
Geſammtminiſteriums betreffend die Einſtellung der Wirk
ſamkeit der Geſchworenengerichte bis zum 30 Juni
1899 in den Kreisgerichtsſprengeln Jaslo Neuſandec und

de ol für öffentliche Gewaltthätigkeit Brandſtiftung und
iebſtahl
Wie die Narodni liſty melden wurde der für den 28 d

nach Walachiſch Meeferitſcheinberufene tſchechiſche Studenten
kongreß behördlich verboten

Frankreich
Wie der Temps ſchrelbt wird zur Theilnahme an den dies
jährigen unter dem Oberkommando des Generals Jamont ſtatt
findenden Manövern des III und IV Armeekorps keinerlei
SpezialAntoriſation gewährt werden da gelegentlich dieſer
Uebungen die durch die Umformung der deutſchen Artillerie
nöthig werdenden Abänderungen der Felddienſtordnung aus
geprobt werden ſollen

Wegen der andauernden Hitze verlangen die Blätter Ver
legung der Manöver Jn Nancy ſind 14 Soldaten an
Hitzſchlag geſtorben

Jn Plombidres hielt geſtern bei Gelegenheit einer land
wirthſchaftlichen Verſammlung der frühere Miniſterpräſident
Méline eine Rede in welcher er erklärte die Zukunſt werde
zeigen daß ſeine Politik die einzige geweſen ſei welche es er
möglichte alle guten Franzoſen auf dem Boden der Republik zu
vereinigen und eine Gewähr zu bieten gegen Reaktion und
Revolution Méline erinnerte ſodann an die von ihm durchge
ſührten landwirthſchaſtlichen Reformen und ſchloß indem er die
Armee pries welche wir achten und lieben deshalb werden
wir es ſtets ablehnen dieſelbe in die politiſchen Kämpfe hinein
zuziehen

Jtalien
Der Papſt hielt am Sonntag in ſeiner Privatbibliothek an

läßlich des Feſtes des heiligen Joachim Cerkle zu welchem 13
Kardinäle ſowie zahlreiche Prälaten und Vertreter der katholi
ſchen Vereinigungen Roms erſchienen waren Der Papſt welcher
ſich des beſten Wohlſeins erfreut richtete an verſchiedene
Perſonen und Deputationen Anſprachen Der Empfang der um
13 Uhr begonnen hatte war erſt um 1 Uhr beendet

Türkei
Das Arrangement zur Zahlung der ruſſiſchen Kriegs

entſchädigung ohne Garantie der Dette publique, zwiſchen
der Pforte und der Ottomanbank iſt dem Abſchluß nahe Ruß
land erhält von der Ottomanbank einen bindenden Zahlungsbrief
für 1,016,000 Pfund in ſechs Raten zahlbar wofür die Pforte
die gleichwerthige Zehent und andere Abgaben der Ottomanbank
verpfändet

Nach Perichten aus Kreta verſuchten Mohammedaner am
16 d den Truppenkordon bei Reihymno zu überſchreiten
wurden aber von ruſſiſchen Truppen zurückgetrieben Die
Admirale beſchloſſen am 17 d keine Vewegungen der
türkiſchen Truppen weder nach Außen noch nach dem Jnnern
zu geſtatten Dſchewad Paſcha iſt hiervon verſtändigt worden

Graf Wladimir Jwanowitſch Kapniſt hat um eine Konzeſſion
für den Bau und Vetrieb einer Eiſenbahn in Klein aſten
mit einer ſtaatlichen Garantie von 6 Proz nachgeſucht Die
Bahn ſoll von Tripoli am Mittelmeer nach El Kuweit am per
ſiſchen Golf gehen mit einer Zweiglinie von Nedſchef über
Kerhela Muſejib Baghdad nach Chanikin an der derſiſchen
Grenze Ferner verlangt der Konzeſſionsbewerber das Vorzugs
recht für nachfolgende Linien I von Höms nach Aleppo 2 von
Mejadin über El Deir nach Norden 3 von Alexandrette oder
Swedieh nach Aleppo oder Blredſchik 4 von aghdad über
Moſul nach Diarbekr 5 von KutelAmara am Tigris längs
des Schat el hai zum Euphrat

Die engliſche Regierung hat die Einwanderung von 3500 Mit
Kern Der religiöſen an der ruſſiſch perſiſchen Grenze an
äſſigen Sekte der Duchobortzl nach Cypern geſtattet Derransport der Emigranten ſoll von V 8 mitdem franzöſiſchen Meſſagerte Dampfer atum aus m

onro ſtaltfinden

Afrika
Die Ogaden Somalis welche ſeit langer Zeit im Auf
ande waren haben ſich unterworfen Der britiſche diplomatiſ he

Regent in Sanſibar Hardinge wird ſich vorausſichtlich nach
Kismayn begeben um die Bedingungen der Unterwerſung zu
vereinbaren

Mittel und Südamerika
Jn Chile gaben da der Präſident und der Miniſter ded

Auswärtigen Jnan Latorre darauf beſtanden an der Konferenz der
Kommiſſion für die Grenzregulirung mit Argentinien entgegen
dem Wunſche des Chefs derſelben Barros Arang
theilzunehmen letzterer und der Jngenieur Bertrand ihre Ent

e Barros Arana wird durch Alberto Gonzales Errazuriz
erſetzt werden

Provinzialnachrichten
Merſeburg 21 Aug e Bismarckbüſte Fiſchfang Unſere Huſaren haben da nun alle

Zelte gründlich desinfizirt und abſeits von dem früheren Lager
wieder aufgebaut ſind am 16 d das Barackenlager auf dem
Truppenübungsplatze Loburg bezogen Es ſind aber nur
4 Schwadronen eingerückt Eine Schwadron die vierte iſt vor
läufig noch im Orte Deetz verblieben wird aber vorausſichtlich
im Laufe der nächſten Woche noch nach dem Lager gelegt
werden Das Regiment verbleibt bis 30 d in Loburg und tritt
dann den Rückmarſch in die Garniſon an Im hieſigen
Domgymnaſium wurde geſtern eine große Büſte des Alt
reichskanzlers Fſten Bismarck aufgeſtellt Jn der Nähe
des Dorſes Röſſen bei Henuſchkel s Berg wurden am Freitag
von Fiſchern vier Welſe geiengen von denen einer das an
ſehnliche Gewicht von 40 Pfd hatte

Weiſſenfels 21 Aug Gauturnfahrt Ertrunken Die heute vom Nordoſtthüringer Turngan
veranſtaltete Turnfahrt von hier nach Teuchern verlief pro
rammmäßig An der Partie betheiligten ſich gegen 300 Turner
ie von hier aus marſchirende Abtheilung begrüßte unter Füh

rung des urnwarts Schnurpfeil Merſeburg den Gau
vertreter Direkkör Bethmann in Langendorf von wo aus es
dann auf Stößen zu nach Teuchern ging Hier traf die Turner
ſchaar nach 1 Uhr mittags ein Am ſpäteren Nachmittage fanden
auf dem dortigen Schützenplatze Turnſpiele und Kürturnen ſtatt
Geſtern nachmittag ertrank am Beuditzer Wehr in der

das fünfährige Kind einer Wittwe in Mark
werben

z e urg 21 Aug Sein 25jähriges Jubiläum
als Winzer bei der Familie Kloß feierte heute der Arbeiter
Wilhelm Günther ein braven biederen Arbeiter wurden
reiche Geſchenke ſeitens ſeiner Arbeitgeber und ſeiner Kollegen
dargebracht

V Delitzſch 21 Aug Hitzſchläg Die übermäßige
Hitze der letzten Woche hat auch bei uns einige bedauerliche
Unfälle verurſacht die den Tod der vom Hitzſchlage Getroffenen
nach ſich zogen Jm Dorfe Flemsdorf fühlte ſich der mit
Weizenmähen beſchäſtigte rüſtige Maurer Pfordte plötzlich
unwohl Obgleich man den Mann ſofort auf einen Wagen
brachte um ihn zu einem d zu fahren war es ſchon zu
ſpät noch ehe das Geſchirr die r erreichte war Pf ſchoneine Leiche Ein ganz ähnliches Schickſal erlitt der auf dem
Felde des Gutsbeſitzers Sander in Reußen mit Getreide
mähen beſchäftigte Arbeiter Mühlberg aus Sietzſch Auch
ihn traf der Hitzſchlag ehe ärztliche Hilfe zur Stelle ſein
konnte war der Bedauernswerthe an deſſen Sarg eine Wittwe
und s Kinder trauern bereits verſchieden

Sköſten 21 Aug ſSchwererUnfall enEinen ſchweren Unfall erlitt geſtern der Landwirth K sen im
benachbarten Pretzſch infolge Scheuwerden eines Pferdes Das
Pferd raſte mit der eiſernen Schleppharke auf welcher K ſeinen
Sitz noch inne hatte durch das Dorf dahin An ſeinem Gehöft
angekommen ſtieß die Harke gegen den Thorpfeiler ward theilweſſe zerriſſen und der noch immer die Zügel nicht hatte
fahren laſſen ſtürzte herab Er erlitt einen Bruch des Schlüſſel
beines und mehrere andere ſchwere Verletzungen namentlich am
Kopfe Die Nachricht daß das hieſige Poſtamt in eine
Agentur umgewandelt werden ſollte beſtätigt ſich nicht Die
Ober Poſtdirektion Halle hat bekannt gegeben daß dieſe Um
wandlung gegenwärtig nicht beabſichtigt werde

Weiſztenſee i Th 20 Aug Ueberfahren Als die
Arbeiter Lampreecht ſchen Eheleute geſtern einen Erntewagen
aus der Scheune ſchieben wollten ſtrauchelte eins der Pferde
welches von der Frau geführt wurde Die Frau kam unter die
Räder und wurde ſo ſchwer verletzt daß an ihrem Aufkommen
gezweifelt wird Dem Mann welcher ſeiner Frau zu Hülfe
ſpringen wollte wurde über beide Arme gefahren

D Aus dem Thüringerwalde 22 Aug 1Unwetter
Ein Gewitter mit wolkenbruchartigem Regen und Schloßen ging
geſtern im Thüringerwalde nieder Jn Frauenwald war der
Regen ſo ſtark daß das Waſſer plötzlich m hoch in der Dorf
ſtraße ſiand Jn Neuſtadt am Rennſteig wurde zu derſelben
Zeit durch Blitzſchlag ein Haus eingeäſchert

88 Roftlau 21 Aug Eiſenbahnunfall Der penſionirte
Lokomotivſührer Schornegk der noch im Privatdienſt der
Firma Gebr Sachſenberg als Lokomotivführer thätig iſt
ſtürzte geſtern nachmittag gegen 5 Uhr als er bremſen wollte
von einem Wagen Er fiel auf die Schienen wurde von den
rollenden Wagen beiſeite geſtoßen und ihm hierbei ein Ohr und
ein Stück aus der Vacke abgeriſſen außerdem wurde er noch
ſchwer an der Hüſte verwundet In ſeiner der Unglücksſtätte

ehe Behauſung wurde ihm ſchnelle ärztliche Hilfe
zu theil

x Pöſneck 21 Aug Stiftungen Leichenfund
Blutvergiſtung Zum Andenken an den verſtorbenen
Kommerzienrath Keller Beſitzer der Ziegenrücker Holzſtoff
und Pappenfabrik hat deſſen Gemahlin die Stadt Ziegenrück
mit mehreren Stiftungen bedacht Für die Armen der Stadt
hat die Spenderin 3000 für die Arbeiter der Pappenfabrik
15,000 M ausgeworfen Die Zinſen dieſer Kapitalien ſollen all
jährlich am Geburtstage des Verſtorbenen zur Vertheilung
kommen Außerdem hat Frau Keller 500 M zum Ban eines
Ausſichtsthurmes auf der bei Ziegenrück gelegenen Hemmkoppe
beſtimmt Vor acht Tagen hat ſich der Tuchmacher Hoh
berger von hier an der nahen Altenburg erſchoſſen Die Leiche
hatte vor der gerichtlichen Aufhebung mehrere Tage gelegen und
war zum Theil ſchon in Verweſung übergegangen Ein hieſiger
Schneidergeſelle den die Neugier zu der Leiche getrieben
hatte war dort von einer Fliege geſtochen worden und er
krankte alsbald an Blutvergiftung Dem ſofortigen Ein
greifen ärztlicher Hilfe iſt es noch gelungen den Gefährdeten zu
rerten

Walkenried 21 Aug Ueber die Blutthat in Wieda
wird von unterrichteter Seite der Braunſchw Landeszig noch
geſchrieben Obgleich der genaue Sachverhalt bezüglich der
in der Nacht vom 15 zum 16 d M zwiſchen Walkenried und
Wieda vorgekommenen Blutthat erſt durch die i Unterohnns ger werden kann läßt ſich doch jetzt ſchon er
ennen daß Kuhfahl in einer für einen Menſchen mit geſunden
Sinnen geradezu unerhörten Art und Weiſe gegen Schafft vor
gegangen iſt Die Annahme ſinnloſer Betrunkenheit genügt
nicht die Sache in einem milderen Lichte erſchgnen zu laſſen
dazu gehört ſchon der Beweis daß zeitweiſe geiſtige Umnachtung
ſtattgefunden habe An dem Ausbruche des Streites ſelbſt iſt
Schafft welcher als ein nicht ungeſährlicher Wilddieb angeſehen
wurde inſofern nicht ſchuldlos als derſelbe auf dem Schützen
platze in Walkenried ſowohl am Montag gegen Kuhſahb
als auch ſchon am Sonntag gegen einen anderen wiedaer Forſt
beamten beleidigend und heransſordernd aufgetreten iſt



des Seüden

JuliusGr Ulrichſtr 20
erste BEtagoe

m wiriyſhaſtige Schule zu Dnedliurg g
Die land wirthſchaftliche Schule zu Ouedlinburg unter Aufſicht der Kgl

Regierung und der Provinzial Verwaltung mit zweiklaſſ Lehrgang beginnt
Donnerstag den 20 Oktober 1898

einen neuen Lehrgang
Lehrplan und jede weitere Auguſt durch den Leiter der Anſtalt

Dr Richter Quedlinburg Pölkenſtraße 19

GIas u FPOPTeIIS Waare
Gänzlicher Ansverkanf wegen Anflöſung des Geſchäfts

Sämmtliche e ſtänee werden bis zum 30 Sept zur Hälfte des
Einkanfspreiſes abgegeben Auch

T Märker a
Mauerſtraße 1empfiehlt Trauerhüte in großer Auswahl

jowie Trauerschleier u Trauerflore
zu ſoliden Preiſen

Buchbinderei I Laatsche
Zinksgartenſtraße 13

Ausführung großer Auflagen in kürzeſter Zeit und ſoliden Preiſen

Prisch gesch Rebhühner
von jetzt ab täglich eintreſfend

zu villigsten Tagespreisen,

a Julius Bethge
Inh Klippert Engel

ch iſt die geſammte Ladeneinrichtung billig

Delicatessen Wild Geftügel Wein

Verfahren hergestellt

S Der Total usverkauf S
Manuifactenre ne Modewaaren Gesochää

inherg

wegen Todesfalles des Juhabers und vollſtändiger Geſchäfts Auflöſung

Donnerslag den

löw
beginnt

DieT
Realconcordanz

der Sprüche und Lehren in den
Tragödien des Aeschylos
Sophokles Euripides

Griechisch Deutsech
her ausgegeben

von

Carl Sylvio Köhler
Gr Oktav Geh 5 M

Otto Hendel Verlag
Halle sr X

S n e es e e n 5
4

2 Auguſt Vorm 9 Alhr
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Schiller Büchse
beste

Conservenbüchse F

Auction
Dienstag den 23 d M Vorm 10 Uhr

verſteigere ich im Auctionslocale Rath
hausſtr 6 hierſelbſt zwangsweiſe
1 Ulmer Dogge Hündin
und 1 Flaſcheuſchrauk

HKecht Gerichts Vollzieher

Hallenser Kakao gegen Holländer
Verlornen Absatz in Deutschland wieder zu gewinnen Versucht jetzt eine bekannte holländische Kakao Firma durch riesige MIarktschreierei

in der deutscher Kakao als minderwerthig verdächtigt wird Trotzdem der holländische Kakao gegen guten deutschen weiter nichts voraus hat als äass
er s theurer ist bezahlt der deutsche Käufer immer noch gutmüthig die dafür verlangten hohen Preise und setzt dadurch den Auslanäer in den
Stand deutsche Erzeugnisss zu bekämpfen Jedermann überzeuge sich selbst dass die Behauptung in den Anzeigen der Holländische Kakao sei trotz der
theuern Preise besser und b lliger als jedes andere Fabrikat ein grossartiger Schwindel ist

v SCRGICSGOIAaGdenfabrüäic Von r Davwviüch Söhne vezzent
ihre Rohstoſfe unmittelbar aus denselben Erzeugnissländern wie die Holländische Fabrik

Unsere Fabrik ist technisch auf das Vollkommenste eingerichtet
Reinigung der Bohnen und des gerösteten Kakaos wie es bislang micht erzielt wurde

Ohne Deberhebung können wir sagen ein vollkommeneres Erzeugniss als das unserige giebt es nicht
Wir verarbeiteton im Jahre 1897 ungefähr 15000 Centner Kakaobohnen und 2zahltenMan prüfe anser bei gleicher Güte erheblich billigeres Kakaopulver gegen ausländischen Kakao, Wir owpfeblen

als Wettbowerbsmarke unseren LIaIIenser was Nr O r Kg 40 NMarlc e

J 7 4 T J 3 n7 3 J

dafür bringt unser ausserordentlich gesteigerter Absatz
dafür ungetähr 260 000 Mark Zoll

e

S v
e

Sür den Anzeigentheil verantwortlich W König in Halle Halle Druck und Verlag von Otto Hendel

Gr Ulrichſtr 20
orste Etage

I Ferwos ons
e Famienen Auslcinree

Beobachtung Prmittelung
ch T MImcassis

S I Vertrauens Anmngelegenh
aller Art

Ialle a s Otto HIarnmfs o
Anhaltis ehe Specjo/ för Baugewerk und Bahnmoeister
auschußfe Krse Griefbau u Steinmetztechniker

Vorkursus tober Wintersemester 4 Hovomber4 erbet Staats Prüfungs Commiss

Wir beehren uns ergebenſt anzuzeigen daß wir dem Herrn

F H Schubert
Gr Klausſtraße 33

den Alleinverkauf unſeres rühmlichſt bekanntenfranz denn
für Halle a/S und Umgegend übertragen haben und bitten wir beieintretendem Bedarf ſich gefälligſtan Herrn Schubert welcher eigenes
Lager der verſchiedenen Qual eingerichtet hat und mit Proben gratis
zur Verfügung ſteht zu wenden

Hochachtungsvoll

Jules Lainé Co in Cognac

Unser Kakaopulver wird nach eignen ganz vorzüglichem
Eigenartige DMaschinon besorgen eine solch vollkommene

Den Beweis

D J vov ren c d7 n r ä u7 m n n7 J 5 2 e
Mit 2 Beiblättern und Unterhaltungsblatt
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